



- Consignes :**
1. L'usage de la calculatrice programmable est formellement interdit.
 2. Tout gadget électronique (Tél., tablette, iPad, montre intelligente) est formellement interdit dans la salle d'examen.
 3. Le silence est obligatoire dans la salle, il crée de meilleures conditions de travail.
 4. Les deux parties de l'épreuve sont obligatoires.

Durée de l'épreuve : 3 heures

A-PREMIÈRE PARTIE : Histoire Nationale (60%)

Dissertation historique (un sujet au choix)

Texte 1

L'élection présidentielle ayant été faite conformément à la proclamation du 12 août 1946 remettant en vigueur la Constitution de 1932, l'assemblée nationale constituante reprit, au milieu des mêmes clameurs et récrimination démagogiques, la discussion du projet de charte. Cette discussion fut close le 22 novembre, date à laquelle la nouvelle Constitution fut signée et proclamée loi suprême de la République d'Haïti.

Une loi du 15 octobre 1946 institua une commission spéciale chargée d'enquêter sur l'administration de l'ex président Lescot et de « rechercher tous les faits de commission, de malversation et de détournement de fond signalés par la clameur publique ». Une autre loi du 28 février 1947 ... sous séquestre, jusqu'à décision de justice, les biens de l'ancien chef d'Etat des membres de son gouvernement et de toutes personnes interposées.

Texte tiré de : Dentès Bellegarde « Histoire du peuple haïtien, p. 324

Sujet 1

Analysez la conjoncture historique ayant favorisé l'élection du président Dumarsais Estimé en 1946.

Texte 2

Cette période se caractérise par la longue dictature fasciste des Duvalier, père et fils (environ 30 ans) qui, hormis certaine réalisation dans le domaine des infrastructures, plongea le pays dans le deuil et la désolation la plus totale. Elle marque une nouvelle descente aux enfers où la lutte pour le pouvoir a été portée au paroxysme, où l'élimination physique des adversaires politiques du pouvoir en place était érigée en système, comme sous les gouvernements de Faustin Soulouque, Michel Domingue, Lysius Félicité Salomon jeune, Flovil Hyppolite, Nord Alexis, Vilbrun Guillaume Sam et Sténio Vincent, pour ne citer que ceux-là. Cette période consacre la rupture totale avec le précédent (1950-1956) : Les grands projets de l'ancien régime seront pratiquement abandonnés, à l'exception de celui de Péligre qui sera réalisé en 1971. Les troubles politiques de tous ordres (invasions, conflits internes) qui éclatèrent, notamment sous François Duvalier, prenaient l'allure d'une lutte sans merci entre le gouvernement et les factions rivales : c'était, à n'en point douter, une phase explosive au cours de laquelle toutes les contradictions de la société haïtienne étaient apparues au grand jour, suscitant une crise sans précédent dans l'histoire nationale.

Texte tiré de : AN ERNSTA. Bernadin « Histoire économique et sociale d'Haïti de 1804 à nos jours, PAGE 187

Sujet 2

Analysez le caractère dictatorial du régime de François Duvalier.

Texte 3

Pour apprécier à sa juste valeur le mouvement historique de 1946 et tenter de le définir objectivement pour savoir si l'on peut, sans crainte d'être contredit, le qualifier de Révolution, il importe, avant tout, de clarifier le concept de Révolution. Selon les définitions classiques, ce terme se réfère à un changement radical au niveau de toutes les structures d'un pays : politique, économique, sociale, culturelle. C'est un mouvement brusque et violent qui ne saurait se confiner dans un simple changement de personnel politique et administratif, alors que les structures archaïques demeurent inchangées. C'est un profond changement où les masses exploitées et opprimées (...) la situation dominante des privilèges pour se forger une vie meilleure plus conforme à leurs aspirations « C'est un changement total Capital ».

Selon Vladimir Oulianov, dit Lénine, « pour que la révolution ait lieu, il ne suffit pas que les masses exploitées et opprimées prennent conscience de l'impossibilité de vivre comme autrefois et réclament des changements. Pour que la révolution ait lieu, il faut que les exploités ne puissent pas vivre et gouverner comme autrefois. C'est seulement lorsque ceux d'en bas ne veulent plus et que ceux d'en haut ne peuvent plus continuer de vivre à l'ancienne manière, c'est alors seulement que la révolution peut triompher.

Opinant sur la « Révolution de 1946 » certains historiens estiment qu'il s'agit plutôt d'un mythe que d'une réalité, puisque 'il n'y a pas eu de modification radicales au niveau des structures du pays. Le mouvement populaire de 1946 devait rapidement se heurter aux structures verrouillées laissées par l'ancien régime et qui ralentiront l'avancée rapide vers le mieux être économique et social au bénéfice de la majorité. Les rapports sociaux de production n'avaient pas changé et une nouvelle bourgeoisie, issue ...

Texte tiré de : Ernst Bernadin « Histoire économique et sociale d'Haïti 1804 à nos jours, p. 178

Sujet 3

Le mouvement populaire de 1946 est objet d'un véritable débat historiographique sur sa nature révolutionnaire ou pas. Discutez chaque position.

DEUXIEME PARTIE (40%)

Histoire Universelle et Géographie Générale.

Texte 1

Histoire Universelle

Le 9 novembre 1989, l'ouverture du mur de Berlin apparaît comme un moment majeur de l'histoire de XX. Siècle. Il conduit à la disparition de « Rideau de fer » qui, depuis la fin de la seconde guerre mondiale et durant toute la période de la guerre froide, sépare l'Europe en deux blocs. La fin de plus de quarante ans d'affrontement Est-Ouest conduit à une recomposition de l'espace Européen qui permet la réunification de l'Allemagne, l'affranchissement de la tutelle Soviétique des démocraties populaires d'Europe centrale et orientale et l'élargissement de l'Union européenne à l'Est.

Hugues Marquise

Texte 2

La première révolution industrielle japonaise a eu lieu entre 1868 et les années 1920, et s'est établie d'abord sur le textile, puis la sidérurgie et les constructions navales. Des 1933, le Japon est le premier exportateur mondial de tissus de coton. La production industrielle a été multipliée par 10 entre 1952 et 1970. Le développement du pays s'établit surtout dans les régions littorales, sur de gros complexes industriels qui s'appuient sur l'importation à bas prix de matières premières. Le Japon devient alors le 2^{ème} producteur d'acier, le premier producteur de navires, et se diversifie dans des biens de consommation (appareils photo, téléviseurs, automobiles) ou d'équipement (machines-outils).

Gilles Bernard et al. Géographie Terminal L-ES-S, Édition Nathan, 1998, pp 132-133

Questions sur les textes

1-Que symbolise le mur de Berlin dans l'histoire de l'Allemagne.

(10pts)

2-Montrez en deux lignes au moins que la chute du mur de Berlin a permis à l'Union Européenne de se renforcer. (10 pts)

3-Relevez dans le texte 2 la période marquant la première révolution industrielle du Japon. (10 pts)

4-Définissez la notion de grande puissance. Puis, indiquez cinq (5) éléments qui font du Japon une grande puissance. (10 pts)